

Presentación

Dossier homenaje a Enrique Dussel

Luis Rubén Díaz Cepeda

Universidad Autónoma de Ciudad Juárez

ORCID: 0000-0002-2017-3019

EL DÍA 5 DE NOVIEMBRE DEL 2024 se cumplió el primer aniversario luctuoso de Enrique Dussel Ambrosini, uno de los más importantes filósofos que América Latina ha dado al mundo. Nacido en Mendoza, Argentina, el 24 de diciembre del 1934, después de haber estudiado Filosofía en la Universidad Nacional de Cuyo, emigró a Europa donde conoció y trabajó como carpintero en Nazaret junto al sacerdote Paul Gauthier. Asimismo, en Francia —junto a otros fundadores de la filosofía de la liberación— conoció al filósofo judío Emmanuel Levinas, cuyas ideas serían de gran influencia en la fundación y desarrollo de esta tradición filosófica. En 1975 arriba a nuestro país, después de haber sufrido un atentado a su vida en su natal Argentina. Desde aquí escribe el libro *Filosofía de la liberación*, donde presenta los fundamentos de su pensamiento. Este habría de evolucionar y subsumiría el pensamiento de Karl Marx primero y posteriormente de Karl-Otto Apel, para crear una tradición por derecho propio que alimentaría al pensamiento decolonial. Su gran capacidad intelectual y disciplina lo llevaron a teorizar sobre varios temas, entre ellos la ética, la política, la pedagogía, la erótica, y la economía.

Como el Dr. Dussel nos enseñó, el *locus enuntiationis* importa, y en este caso este lugar es el ICSA que se erige sobre terrenos de El Chamizal, territorio que en 1963 fue devuelto a México por Estados Unidos, y donde, previo a esta restitución, se encontraban instalaciones de la patrulla fronteriza de los Estados Unidos. Así entonces, como México supo conservar su dignidad y reclamar lo suyo, y donde fueron centros de detención para migrantes, son ahora aulas donde se educa a nuestro pueblo, sirva este conjunto de ideas para honrar a nuestro maestro que, con sus enseñanzas, liberó a Nuestra América.



En este dossier hemos querido presentar una muestra de textos originales en los que una pujante nueva generación de filósofos/as ha continuado las reflexiones de nuestro querido maestro. Los trabajos aquí presentados son una señal de lo fuerte que es el influjo del Dr. Dussel y del compromiso que tenemos de continuar su obra, quienes al conocerla hemos encontrado en ella una guía no solo para la filosofía, sino para la vida misma. Dada la vasta obra del Dussel, este expediente toca solo dos de las múltiples áreas a las que él contribuyó,

la ética y la educación. La sección de la ética inicia con el texto “La fuente erótica de la ética”, continua con “La exterioridad dusselliana, la ética vampírica, y el trabajador fantasma” y cierra con “La fe como hecho cósmico. Un breve comentario a la tesis 1 de *14 tesis de ética* de Enrique Dussel”. La segunda parte que versa sobre la educación, se inaugura con el texto “La praxis educativa en Enrique Dussel: una pedagogía de la liberación” y se clausura con el artículo “Enrique Dussel: escuchar como praxis pedagógica de liberación”.



Enrique Samaniego, Acuarela, 2024 (detalle)

